
  
 

  

  
  

В газете "Советский спорт" опубликовано интервью
официального представителя СК России В.И. Маркина

 

  

ПОРА В НАШЕМ СПОРТЕ СОЗДАТЬ ПРЕЦЕДЕНТ

Лицо Следственного комитета России, генерал-майор юстиции Владимир Маркин по
основному образованию -- выпускник  факультета журналистики МГУ. А по уральскому
прошлому – заядлый футболист и хоккеист. Впрочем, и по-настоящему -- тоже…

Да, искушение расспросить главу управления СКР о громких делах его ведомства, со спортом
не связанных, было. Но мы вовремя свернули на атлетическую дорожку.

МОТИВАЦИЯ ГЕТРЫ

-- Расти в Челябинске и не играть в хоккей – для правильного уральского пацана
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невозможно?

-- Для меня на первом месте всегда был футбол. Гоняли мяч во «дворе Маркина». Я был
забивным форвардом. По соседству был «двор Геры», авторитетного парня, постарше меня.
Когда объявили турнир «Кожаный мяч», команды объединили. Выдали форму – белая майка,
черные трусы и гетры. Как у «Зари» из Луганска (они тогда стали чемпионами СССР). А еще
как у московского «Торпедо», за которое я болел. Перед первой игрой сказали: проиграете –
форму сдадите. Мы этого боялись. Особенно за гетры. И от испуга выиграли 12:0. Я тогда 8
или 9 голов забил. Вот была мотивация!

-- В кость играли, до крови?

-- Жестко играли. Стали призерами «Кожаного мяча» по РСФСР. Для Челябинска -- огромное
достижение. Нами гордились. (Никто из той «звездной» команды так и не стал звездой, многие
со спортом завязали. А кое-кто, я в том числе, играли за разные юношеские команды на
первенство Челябинска и области). Приходила зима – надевали валенки и по укатанному снегу
с мячом для русского хоккея (шайба на снегу тормозила)!

-- Клюшками мукачевскими сражались?

-- Я рос в районе, где играла команда «Металлург», ныне «Челмет». На открытом стадионе в
мороз народу набивалось тысяч по семь. А мы, пацаны, бегали и клюшки сломанные
подбирали. Просили: «Дяденька судья, можно клюшку забрать?»

-- Челябинск подарил миру много хоккеистов-чемпионов. Из вашего поколения –
Сергей Макаров, потом – Вячеслав Быков, еще позже – Андрей Назаров…

-- Я помню Сергея Макарова, когда он играл за молодежную команду «Восход»
трубопрокатного завода. Причем играл с командой, где все старше его. Что он творил! Я уже
тогда понял – будет суперзвездой. Поколение мощное росло: Макаров, Стариков, Тыжных…

-- Чей стиль вам ближе по духу: комбинационный Быкова или тафгаевский
Назарова?

-- Мне ближе стиль Быкова, Макарова и Дацюка. Чтобы эстетика  в хоккее была. Такая
классическая советская игра.

-- Ваш земляк Андрей Назаров был успешен и как игрок, и как тренер. Но в
качестве наставника то и дело попадал в скандалы, связанные с той самой
жесткостью.

-- При всем уважении к Назарову и при том, что он мой земляк, меня такое его поведение
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бесило. В хоккее или в футболе, если не хватает аргументов – переходишь на драку. И это
пропаганда идеалов спорта? Я с Андреем не знаком, но, если б мы встретились, я бы сказал:
«Надо с этим делом завязывать. Не хватает дара убеждения, тренерского мастерства сделать
команду классную – иди в бокс, в бои без правил!»

 ПЕРЕЛОМНЫЙ МОМЕНТ

-- Но в клубе «Бриз», где вы играете, силовые приемы запрещены. Однако ногу вы
там сломали…

-- Да, в нашей лиге, как мы ее в шутку называем «ГАЗМЯС», силовые приемы запрещены.
Травма получилась банальная. Кто-то написал, что я «сломался» в пятницу утром, когда
должен на работе быть. Чушь полная. В пятницу с утра меня уже прооперировали. И хочу
поблагодарить Игоря Александровича Редько, хирурга Волынской клиники, который «собрал»
меня тогда.

А играем мы всегда после работы, по вечерам, несколько раз в неделю. И вот в конце ноября,
накануне моего дня рождения, конек попадает в трещину на льду. Я сразу не понял, насколько
все серьезно. Заморозку сделали, потом своим ходом в душ. На рентгене снимок получили – а
там сложный оскольчатый перелом малой берцовой кости. Плюс разрыв связки.

-- Серьезная травма…

-- Да, и никто не верил, когда я сказал, что до Нового года буду не то, что без костылей -- без
палочки ходить. Проходил реабилитацию в ФМБЦ им. Бурназяна. Там специалисты высокого
класса. Поехал туда через неделю после операции и стал весь комплекс восстановительных
процедур проводить. К Новому году выглядел еще новее, чем до травмы. На лед вышел через 2
месяца.

-- Вы не только ногу ломали, но и руки?

-- Нет, руки я, к счастью (тьфу, тьфу, тьфу), не ломал, но операции на обоих локтях пришлось
делать. Но это скорее от накопленных годами падений на локти. Очень уязвимая часть.

-- Глава СКР Александр Бастрыкин не говорил вам, мол, Владимир Иванович, ты
там поаккуратнее на хоккее, нам генералы нужны здоровые!..

-- Александр Иванович  -- человек современный. Он понимает, что сегодня без спорта трудно
выдержать такой ритм. А если ты будешь рыхлым, недееспособным – многое ты сможешь на
работе? Опять-таки – для тех, кто спортом занимается с детства, есть опасность получить
диагноз ОРЗ – Очень Резко Завязал. И потом за все время работы ни одного больничного не
брал. Так что занятие спортом очень выгодно. Кстати, я после травмы практически не
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прекращал работать. Прервался на пару часов во время операции, а как только привезли в
палату, сразу попросил телефон...

ДЕНЬГИ НА ЛЕГИОНЕРОВ

-- После Хиддинка, Адвоката и Капелло тренером сборной России стал  Леонид
Слуцкий. Вы -- за иностранца на тренерском мостике или за российского
наставника?

-- На тренерском мостике нужен профессионал. Но это такой сложный вопрос, что на него
ответа сегодня, наверное, нет. Екатерина Вторая росла, как вы помните, немецкой принцессой
– а вошла в историю как великая русская императрица-преобразовательница. Если
иностранный тренер адаптируется в нашей стране, то почему он не учит язык? Я пересекался
несколько раз с Капелло. Он и не говорил, и не понимал по-русски! А призовое место на
Евро-2008 – это что, заслуга Хиддинка? Нет – скорее тренера по физподготовке, который
подвел сборную к турниру в сумасшедшей форме. Но удержать ее мы смогли лишь до матча с
Голландией. А на то, что пройдем дальше, похоже, никто не рассчитывал.

-- Миллионов, потраченных на наставников-варягов, не жалко?

-- И Хиддинк, и Капелло не раз заявляли, что на посту главного тренера займутся развитием
российского футбола. Но разве это произошло? Когда Франция и Германия проваливали
крупные турниры, они проводили серьезные реформы в своем футбольном хозяйстве. После
чего добивались -- через несколько лет -- великолепных результатов. А что у нас изменилось
после одного иностранного наставника, после другого?

А со Слуцким, дай бог, повезет. Он квалифицированный тренер. И у него есть то, чего не
хватало прежним рулевым. У Леонида Викторовича есть морально-нравственная основа.
Ответственность высокая. Слуцкий не выдвигал требований по зарплате. Он вообще об этом
речи не заводил – только журналисты все время его об этом спрашивали.

Почему случались в 90-х наши провалы – из-за денег! Когда группы игроков начинали ставить
условия – мы на поле не выйдем, пока не выполнят наши финансовые условия (сейчас эти
«звезды», мало чего добившиеся в карьере на поле, с умным видом выступают в СМИ в
качестве футбольных аналитиков). Когда игрок выходит с такими требованиями – успехов не
добьется.

Как играли футболисты сборной СССР? Никто же не выходил и не говорил Боброву или
Качалину – где деньги, где машины?

-- Слуцкий по своему игровому амплуа -- вратарь. Вы – форвард. Пробили бы ему
пенальти?
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-- Хм… (улыбается.) Ну, наверное, при определенных условиях можно было бы поставить на
точку и исполнить одиннадцатиметровый. Но мы со Слуцким пока просто не знакомы.

 НАША ЛИГА – ГАЗМЯС!

-- Кто с вами в пас охотнее играет в хоккее и в футболе?

-- В футболе по-разному получается. Я  только собираюсь возобновлять футбольную практику.
Кстати, многие мои знакомые из футбола в хоккей ушли. Вид более динамичный. И ощущение
от забитого гола другие. Я на льду стараюсь справа играть форварда. У нас есть
профессионалы – они дают возможность нам, «чайникам», забить шайбу. Особое
удовольствие, когда разводишь вратаря по углам.

-- Популярный бард Олег Митяев, который окончил физкультурный институт в
Челябинске, с вами на площадку не выходит?

-- О спортивных подвигах своего земляка не знаю. Ценю его за творческие успехи. Вот его
премию «Светлое прошлое» несколько лет назад получил. Сам же вручал эту премию группе
«Ариэль», они тоже челябинцы, на их песнях я вырос.

-- Как в семье относятся к вашим спортивным увлечениям, особенно после травм?

-- Жена меня на игру, которая открывала новый проект Народной футбольной лиги,
отправляла как на войну. У меня с момента перелома ноги и пяти месяцев не прошло. Я ее
успокаивал: да что такого, там футбола то будет чуть-чуть! Хотя вы знаете, что футбол-то как
раз очень травмоопасен В хоккее-то защита практически на всех частях тела. Я на том турнире
поиграл-то всего минут 10--15. Потом пошел рядышком -- и доиграл в хоккей. Домой
вернулся -- жена увидела, что жив-здоров, и успокоилась.

-- Какая  музыка звучит, когда занимаетесь в тренажерном зале?

-- Я в тренажерный зал ходил  только в период реабилитации после травмы. Там
специфические агрегаты. На них олимпийцы наши восстанавливаются. Технологично и
эффективно. Я рано утром занимался в реабилитационном центре – по два часа. И самое
легкое из занятий – это гимнастика. С утяжелителями. А  самое тяжелое с тренажерами – на
ноги или на руки, плюс 40 минут тренажер, имитирующий академическую греблю. А вечером
еще едешь на хоккей -- и играешь. И самое удивительное, что приходишь домой -- и никаких
неприятных ощущений…

Утром могу встать -- и побегать час-другой. Когда мне было 50 лет, сказал сам себе: «А не
сделать ли мне подарок к юбилею -- не пробежать ли марафон? Живу я в районе Крылатских
холмов. Там есть трасса 12--13 километров с крутыми подъемами и спусками. И вот я
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единственный раз пробежал полумарафон. И -- удовлетворил свои амбиции.

-- На традиционный Московский марафон не замахивались?

-- Несколько раз намеревался. Но, когда возникли проблемы с коленями, махнул рукой. Ну
зачем кому-то объяснять, почему ты сошел? Тогда я сдался. Притом что, когда учился в МГУ,
сотню выбегал из 11 секунд!

А вот бег на лыжах… В детстве была в школе отличная лыжная база с лыжами, ботинками…
Не надо было из дома везти. Я это дело не любил, но занимался.

-- Горные лыжи осваиваете?

-- Не катаюсь. Но в душе был уверен, что однажды встану -- и покачусь. Есть у нас хороший
горнолыжный кластер. Заманили меня. Предложили проехать с инструктором. Я удивился:
зачем мне инструктор? Просто встал -- и покатился. Не скажу, что была «черная трасса», но
главное, покатился -- и не упал. Инструктор  удивленный подошел: чего он обманывает –
наверняка катался раньше! Мне понравилось, но не испытал драйва, как от хоккея. Главное,
понял: я это могу.

 ЗА ЧТО САЖАТЬ

-- Елена Исинбаева возмущалась тем, что всех наших легкоатлетов огульно
обвинили из-за допинг-скандалов, из-за чего ее могут не пустить в Рио. Пошли
разговоры о введении уголовного наказания за допинг…

-- Не хочу говорить о допинг-скандале категорично. Но считаю, что существует неверный
подход. Спортсмен не сам принимает стимулирующие средства. Вина лежит на тех, кто
спортсмена готовит: на тренерах и на чиновниках. Про тот же мельдоний все знали как про
сердечное средство. Мое личное мнение: похоже, наши заокеанские партнеры решили таким
нехитрым движением весь российский спорт снять с пробега. Дискредитировать основательно,
с далеко идущими целями.  Но где были наши спортивные чиновники? Они же могли заявить:
почему вы запрещаете мельдоний, но оставляете американский аналог? Почему пассивно к
этому отнеслись?

А спортсмен здесь -- потерпевшая сторона.

А вот за что надо серьезно наказывать – и я давно ратую за это – так это за деятельность
агентов игроков. И футбольных, и хоккейных. Они не дают развиваться детскому и
юношескому спорту. Вы знаете, как ставятся в некоторые команды игроки?

Хотите, чтобы ваш мальчик быть  в основе – пожалуйста, это зависит от того, как вы будете
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стимулировать. И самым талантливым вдруг оказывается тот, у кого больше денег. И как мы
будем с этим бороться?

-- Да, как?

-- Создавать прецеденты. Ведь, по сути, подобного рода практика должна рассматриваться с
точки зрения Уголовного кодекса. Это же банально коммерческий подкуп, злоупотребление
положением, в зависимости от ситуации. 

-- А что делать с договорными матчами?

- Тоже создавать прецеденты. Все должно быть чисто. Если говорим о спорте высших
достижений: его главная задача – быть примером для подражания. Чтобы детишки видели
красивых побеждающих атлетов - и стремились подражать им во всем. В том числе и в
честности. По «договорнякам» много писали – и в вашей газете тоже. В случае использования
ставок в букмекерских конторах, можно говорить о чистом мошенничестве (ст. 159 УК РФ).
Это альтернативная статья, но в основном преступления данной категории расследуют в МВД.
И, к сожалению, по каким-то причинам, дел о мошенничестве в сфере организации
спортивных матчей в России пока нет. Вообще отсутствует следственная практика. А без
таких дел трудно бороться не только с «договорняками», но и с тренерами, входящими в
сговор с агентами. Нужны прецеденты! И если появятся соответствующие оперативные
материалы, который попадут к нам, тогда безусловно можно будет говорить о следственной
практике. 

-- В Италии провели операцию «Чистые руки» -- и «Ювентус» отправился в низший
дивизион.

-- Да, у итальянцев получилось. Они смогли…

-- Вы знакомы с Канделаки. Вам  нравится ее продукт – «Матч ТВ»?

-- Я уже не верил, что у нас может появиться спортивное телевидение. Считаю, Тина сделала
прорыв. Вы же помните, как телеэфир затыкали кусками биллиардных скучных трансляций.
На 2--3 часа. Сейчас абсолютно динамичный, разнообразный настоящий спортивный канал --
нашлись и средства, и возможности. Это и трансляции топ-матчей европейских футбольных
лиг. И я знаю, что в игровой день я могу посмотреть пять матчей, и для этого не нужно
покупать тарелку. И центральный матч я посмотрю обязательно. «Зенит» -- ЦСКА смотрел по
«Матч ТВ» -- потрясающая игра. Уровень вполне европейский. 

БЛИЦОПРОС:

-- За кого болели в финале Кубка Гагарина – за ЦСКА или «Магнитку»?
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-- За ЦСКА, хоть магнитогорцы почти земляки. ЦСКА такой легендарный клуб, а после
развала страны ни разу не был на вершине...

-- Кто победит на чемпионате Европы?

-- Если я скажу, что сборная России, – вы мне поверите? Ха-ха-ха. Но, судя по тому, какой
футбол показала Франция, – они готовые чемпионы. Но и немцев не будем забывать... 

-- Выйдет ли на Евро-2016 Кержаков и забьет ли он свой гол?

-- Желаю Саше успеха. Поехал в незнакомый чемпионат и доказал, что его рано списывать...

-- Возьмет ли Овечкин в этом году Кубок Стэнли?

-- Очень хочу, чтобы взял. Тем более в Вашингтоне играет не только Овечкин, но и Женя
Кузнецов из Челябинска. Один из самых талантливых игроков из России. Вот у меня клюшка
его. Когда они стали чемпионами мира по «молодежке».

-- На Кубке Канады кто-то из наших сможет сделать хет-трик?

-- У Овечкина, Малкина, Кузнецова много шансов. Главное, чтобы наши друзья-конкуренты
не придумали новый мельдоний. Чтобы не сделали из валидола запрещенный препарат.

08 Апреля 2016
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